
台湾眼科权威宣布停做激光近视矫正手术引发震动

激光治疗近视到底靠不靠谱

业内人士称并发症比率低于 1%，防止术后近视反弹关键是要养成良好的用眼习惯
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据台湾媒体报道，台湾地区最早引进激

光近视矫正手术的台北医学大学眼科权威

专家蔡瑞芳最近宣布不再做此手术。 蔡瑞芳

表示，因长期观察发现，不少当年接受激光

近视矫正手术的患者十多年后视力明显下

降，可能和当年动刀后角膜瓣发炎有关。 且

手术后易出现眩光、夜间视力减退及眼睛干

涩症候群等并发症。

报道称，蔡瑞芳最近接到十几例受不了

并发症而就诊的个案，大多是四五十岁的中

年人，且视力在短时间内明显减弱，日常生

活及工作都大受影响。

台湾媒体的上述报道 15 日在大陆引起

网络媒体的高度关注，“台湾知名眼科医生

宣布停做激光近视矫正手术”的微博以超过

2 万次的转发，居新浪微博热门转发第二位。

不过， 蔡瑞芳 15 日晚些时候接受媒体

采访时又表示，停做激光近视矫正手术产生

的轩然大波是一场小误会。

蔡瑞芳称， 不继续做激光近视矫正手

术，并不是因为认为该手术有潜在危险或是

有问题，而是有其他考量。

他说，他确实有发现多例患者在术后一

切良好， 但手术多年后出现视力恶化的并

发症， 而且无法借由手术后戴眼镜来矫正

视力， 经过各种检测， 并没有发现有眼睛

上的问题， 后来他发现， 这些患者的特点

是都有慢性的眼睛发炎问题， 因此他推断，

可能是因为患者本身就有眼睛慢性发炎问

题。

蔡瑞芳的激光近视矫正手术“封刀说”，

15 日也在台湾眼科医界投下重磅炸弹。台当

局“卫生署医事处长”石崇良回应媒体称，除

非医师的见解发表在国际期刊，且经医学会

的科学讨论认为手术确实不再适合， 否则

“卫生署”不会禁止这项手术，其他国家和地

区也未明文禁止该项手术。

台湾眼科医学会理事兼激光屈光手术

召集人丘子宏指出，激光近视矫正手术可让

95%的患者视力恢复达 0.8 以上， 虽偶有极

少数医师质疑安全性， 但其实手术非常安

全，出问题的多半是未严格筛检病人，如对

某些不适合开刀的病人 (如干眼症、 圆锥角

膜 )贸然手术所致。

受此消息影响， 内地著名的眼科上市公

司爱尔眼科，15 日的股价大跌 2.49%。 据了

解，截止到 2010 年 12 月 31 日，爱尔眼科已

在全国 19 个省、直辖市布局连锁医院 31 家，

是中国眼科市场占有率最高的连锁医疗机

构。

爱尔眼科 2 月 15 日晚间公告称， 准分

子激光屈光手术迄今已有二十多年的历史，

现已发展成为一种相当安全、 成熟的手术。

即使是像美国这种对于治疗手术十分严谨

的国家， 他们每年也有近百万人接受该项

手术， 而且开放飞行员也接受这项手术，

全世界各个国家和地区也都不禁止该项手

术。

眼科医生称， 手术本身不存在问题，背

后庞大的利益驱使医生将不符合手术条件

的患者领向了手术台。

据了解，施用激光矫正手术的医院均需

要由国家颁发资质证明。 对这些专业眼科机

构来讲，在相关手术前，必须对患者进行术

前检测。 一方面，根据先天条件，监测眼部环

境和角膜质量，如是否过于干涩等；另一方

面，判定年龄条件是否符合，一般 18 岁成人

后即可。

“一旦在手术前医生判定患者情况不具

备手术条件，需要向患者说明缘由。 但由于

特殊的利润空间， 某些医生选择对患者隐

瞒，此外，还有一部分患者执意忽略并发症

就诊。 ”北京某私立医院眼科主治医师称。他

表示，价格问题比较敏感，跟医院有关，跟服

务有关，跟医生也有关系。

记者从北京民众眼科医院了解到，激光

近视矫正手术的手术费用大约在 5000 元左

右。 经过技术改良后的飞秒激光手术要高一

倍，个性化（如患者患有散光或需夜间工作

等）治疗手术费更贵，为 14800 元。

上述医师透露， 手术本身不存在问题，

是背后庞大的利益， 驱使医生放弃医德，将

不符合手术条件的患者领向了手术台。

据了解，现在很多医院都能做类似的手

术，不仅有爱尔眼科，很多外资私立医院和

三甲医院都可以做。

数字

我国每年约 150 万

近视患者接受手术

福州东南眼科医院提供资料显示，中国

每年约有 150 万近视患者接受激光手术。 激

光手术发展 30 年来， 中国有几千万的近视

患者接受了激光手术。

眼科医生

近 20 年的临床观察发现

术后风险“很低且可控”

北京民众眼科医院相关人士 15 日表示，

数据统计，这一手术在术后出现副作用或并

发症的比率低于 1%。

北京某私立医院眼科主治医师表示，该

项手术早期需要手动，但现在完全由机器操

控，不可能出现偏差。“在这项手术里面医生

起的作用其实非常少，医疗器械硬件上没有

问题，技术本身已经非常成熟”。

浙医一院眼科主任顾扬顺说，任何事物

都有两面性，手术后有一定比例的近视度数

较高的患者会有夜间视力下降 、眩光，影响

夜间驾车的问题；有部分患者会在术后半年

到一年内有眼干涩 、 灼热感等干眼症的症

状，但通过积极的治疗都能缓解 ；也有部分

病人术前年龄偏小，度数不稳定或术后用眼

频率高、时间长，有发生再近视的问题。

“术后可能出现的并发症包括矫正过

度 、矫正不足 、圆锥角膜 、角膜瓣形成不良

等，最危险的是角膜感染。 ”浙江省人民医院

眼科医生徐志能说， 虽然术前有各种筛查，

但有些角膜亚健康的状况不一定能检查出

来，会导致手术后愈合差甚至发生感染。“当

然这种情况非常少，而且角膜感染只要控制

住，问题不大。 ”

提醒

防止术后反弹

养成良好的用眼习惯是关键

60 岁的李园刚刚退休，他戴着 400 多度

的近视眼镜。 实际上，他的两只眼睛原本是

高度近视， 近视度数分别达到了 1200 度和

1400 度，曾经戴着厚厚的“啤酒瓶底”。 因为

眼镜片太厚甚至影响到了开车，2005 年，他

接受了激光近视矫正手术。

“刚做好的时候，两只眼睛的度数都有

大幅下降，只有二三百度，当时我换了一副

度数很低的眼镜，感觉还挺好的。 手术后近

视度数稳定了很长一段时间，不过因为我每

天趴在电脑前，又不注意休息 ，近视度数后

来就慢慢回升了。 ”老李说，“手术后我的眼

睛有些干涩， 这种情况好像手术前不太明

显。 但是我也不确定，因为自己每天上网时

间很长， 也可能是上网或者年纪大了引起

的。 ”对这种手术，老李的总体感觉是“效果

还是比较满意的”。

杭州明视康眼科负责人郑历说，像老李

这样高度近视的人，接受了激光近视矫正手

术后，确实可能会出现近视反弹 ，这与每个

人的身体条件和用眼习惯都有关系。 郑历从

1995 年开始从事激光近视矫正手术，经他治

疗的近视患者已经七八万例。 他强调：“不管

是否接受过激光手术，每个人都应该注意养

成良好的用眼习惯，不要过度用眼，保持清

洁卫生，保护好自己的眼睛。 ”

（综合《钱江晚报》《新京报》）

台湾知名眼科专家称部分患者手术十多年后视力下降

台官方称不会禁止激光近视矫正手术

影响

爱尔眼科股价受累下跌

利益驱使医生将不符合手术条件的患者领向手术台

台湾眼科权威蔡瑞芳近日宣布停做激光近视矫正手术。 该

消息震动了业界。 15 日，作为 A 股眼科医学唯一的上市公司，

爱尔眼科股价遭遇重挫。 与此同时，这一消息引发很多疑问，这

种手术究竟有多大风险，已经做了该手术的消费者该怎么办？

针对蔡瑞芳的声明，台湾眼科医学会很快回应：激光近视

矫正手术已引进台湾 19 年，受术病人至少有二三十万人，出现

手术副作用或并发症的比率低于百分之一，是“一种相当安全

的手术”。
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